



Programme de politique de paix de la Suisse en Afrique de l'Ouest et centrale

La Division politique IV (Sécurité humaine) du Département fédéral des affaires étrangères de Suisse (DFAE) s'engage en Afrique de l'Ouest et centrale afin de participer aux efforts pour stabiliser cette région en proie à des conflits récurrents de plus ou moins haute intensité, et qui ont de fortes répercussions sous-régionales. Cet engagement vise également à défendre les intérêts de la Suisse, qui est présente depuis longtemps dans la région (depuis plusieurs décennies au Tchad, au Mali et au Niger à travers ses coopérations humanitaire et au développement).

L'objectif de cet engagement est de soutenir des processus de paix par de l'expertise et le financement de projets de partenaires locaux, et de développer des capacités africaines propres, en particulier francophones, pour la gestion des conflits et la consolidation de la paix, en se basant sur le savoir-faire disponible dans la région.

Un programme de politique de paix en Afrique de l'Ouest et centrale, qui s'appuie sur une stratégie courant de 2009 à 2011, a été défini autour de deux axes principaux : d'une part un engagement en **Afrique de l'Ouest**, portant sur le **Mali**, le **Niger** et au niveau sous-régional sur la **CEDEAO** (Communauté Economique Des Etats de l'Afrique de l'Ouest), et d'autre part un engagement en **Afrique centrale**, portant sur le **Tchad** et un travail au **niveau sous-régional**, à travers certains partenaires clés.

La DP IV soutient ainsi des activités de renforcement des capacités de dialogue politique et de négociation, et soutient les processus de préventions et de résolution des conflits, notamment par l'émergence de réseaux d'acteurs africains francophones et de partenaires extérieurs actifs en Afrique subsaharienne.

Pour ses activités au niveau des sous-régions, les partenaires du programme sont notamment la **CEDEAO** que la DP IV soutient dans le domaine des composantes civiles des opérations de maintien de la paix et de la diplomatie préventive (médiation, négociations, sortie de crise), l'**Ecole de maintien de la paix** à Bamako (Mali), qui vise à développer les capacités des opérateurs de paix africains en matière de consolidation de la paix, l'**Institut des Hautes Etudes Internationales** au Burkina Faso, le **Centre des Nations Unies pour la démocratie et les droits de l'homme en Afrique centrale** à Yaoundé (Cameroun) ou encore l'**Institut des relations internationales du Cameroun**, avec lesquels la Suisse collabore pour la mise sur pied d'activités de formation en matière de justice transitionnelle ou de gestion de conflit, en faisant appel aux savoirs-faire disponibles dans la région, en vue de leur capitalisation et de leur mise au service des processus de paix dans la région.

La Suisse développe également un partenariat avec un certain nombre d'acteurs nationaux. C'est notamment le cas au **Mali**, où elle collabore avec les initiateurs -notamment l'Assemblée nationale- du **Forum de dialogue intercommunautaire de Mopti**, une plateforme qui vise à promouvoir le dialogue entre les communautés, les régions et les autorités nationales, quant aux enjeux du conflit au Nord et aux méthodes de résolution pacifique. La DP IV suit et soutient le suivi de ce Forum qui s'est réuni pour la première fois en novembre 2008. La Suisse apporte également un soutien financier au **Programme de**

Gouvernance Partagée de la Sécurité et la Paix au Mali (PGPSP), un programme national mis sur pied par le Gouvernement malien dans le cadre de sa lutte contre l'instabilité et de ses efforts en faveur de la consolidation de la paix.

Au **Tchad**, la Suisse appuie également les efforts de dialogue politique, en particulier dans la recherche d'un dialogue direct entre les parties en conflit et le cadre du **Comité de suivi de l'Accord du 13 août 2007**.

Le programme entend également collaborer activement avec certains partenaires gouvernementaux ou multilatéraux (**France, Canada, OIF**) ainsi que non gouvernementaux (**Appel de Genève, Caux, HEID** etc.).

Le budget du programme de politique de paix en Afrique de l'Ouest et centrale s'élève à CHF 1,3 millions pour l'année 2010.